
长期以来，田径运动会作为我校重要的体育赛事之一，在强化运动能力，增强学
生体质，提升学生的合作意识和集体荣誉感等方面起到了重要作用。我校历来重视
体育事业发展，自 1979年至今，我校已经成功举办了三十八届田径运动会，每一届
都会涌现出骄人的成绩。

运动会的蓬勃开展来源于师生对日常基础锻炼的注重。据许多教师回忆，未搬
至长安校区以前，雁塔校区随处可见政法学子进行体育锻炼的身影。复校以来，我
校在无体育特招生的情况下，从基础田径教学开始，培养出了许多优秀的体育队。
其中篮球队、田径队、女子排球队曾多次在省级比赛中取得优异成绩，我校也因此享
有“西北小体院”之美誉。

多年来，我校坚持对大学生体育教育进行各方面改良尝试。复校之初，因为经
济、场地、师资等方面的制约，体育课内容只有基础田径和篮球，且运动场地十分狭
小局促。后在八十年代期间，我校逐步扩建了体育场地，并增设了排球、足球、乒乓
球、羽毛球、铅球、标枪、撑杆跳等体育项目。虽以今天的眼光来看，学校当时扩建的
只是土操场，各种设施也比较简陋，但它们为当时的学生提供了更适宜的运动条件，
依然难能可贵。同时，为了保证学生有充足的体育锻炼时间，我校曾规定每日16时
之后不再安排课程，让学子们有更多机会走出教室，强化身体素质。

雁塔校区最初只有1个沥青地面田径场、11个篮球场、1个灯光球场、1个简易体
操棚、1个体操场、1个网球场、4个排球场等体育设施，总占地面积约为 24996平方
米。2003年学校搬迁至长安校区后，田径场整体规模扩大，虽然此时田径场跑道仍
是用煤渣铺成，但总体已较为规范。2005年至2006年期间，长安校区田径场体育馆
逐步投入建设，标准的田径场、看台、室内综合训练馆陆续建成。其满足了多支校内
体育队伍的日常训练要求，也为各类竞赛提供了良好的室内外场地。直至 2008年
奥运会结束，经过陕西省高校体育场地评估后，学校投资建成规范全塑胶跑道田径
场，占地约26000平方米。同时还修建了占地面积约10375.2平方米的足球场，20个
室外篮球场、5个网球场、4个排球场、23个羽毛球场、40个乒乓球台、1个武术场等，
形成了一个大型全面的体育训练基地。如今，西北政法大学体育设施总占地面积约
83973.7平方米，体育设施、体育器材、运动场地占地面积以及整合度均在全国各高
校中居于前列，为我校培养德智体美全面发展的人才奠定了基础。此外，经过多年
努力，我校的专职体育教师数量也由十余位增至三十余位，在这些专业教师的指导
下，我校学生的竞技能力也在逐年提高。

在完善的体育设施保障下，我校大学生的身体素质却呈逐年下降趋势。具体表
现为以下几点：一是在校运会比赛中渐渐取消了体能消耗巨大的5000米与10000米
长跑项目，二是我校在教学课程中又取消了跳远、跳高、体操（包括单双杠和体操技
巧等）和跨栏等项目，三是我校对在校生的体育健康标准测试的难度不断降低。全
国青少年体质健康调查结果显示出的数据也反映出了与我校相类似的情况。另一
方面，近三年来，我校运动会中运动员打破校纪录的项目数分别是3项、4项、7项，填
补了前十年间校运会纪录的空白。我校体育部翟水保老师指出，虽然我校不进行体
育特长招生，但也会从普通高考中择优录取到少数优秀运动人才。但他强调，与群
众体育不同，竞技体育纪录的打破不能说明我校大学生身体素质已普遍提高，从现实
课堂表现和体育健康标准测试情况来看，我校大学生的身体素质确实是在不断下降。

学生身体素质的下降直接导致了运动会参与人数的减少，从今年第三十八届校
运会来看，在校的上万名本科生仅有 695名学生参赛。除此之外，以班级为单位到
以学院为单位的赛制的改变，学生集体荣誉感的淡薄，项目略显枯燥无趣，比赛奖励
吸引度不高，学生练习不够等诸多主客观原因都致使运动会的参与度在不断降低。
针对于此，翟老师表示，未来运动会将会增加一些趣味性的比赛项目，以此提高学生
的参与度，增强学生体育锻炼的热情。

我校体育部党总支书记薛峰也提出，学校目前正致力于师资力量的培养，体育
部也将不断提高体育教师的素质、加大体育教师人数，并且逐年增加体育运动方面
的资金投入。同时他也希望在体育课之外的时间，我校学生可以更充分地利用学校
为大家创造的条件，积极借取体育器材，参与体育运动，提高身体素质。

从土地到标准的塑胶地，体育运动与政法学子相互见证、共同变化，沿着跑道
一路前行，身体的强健是每位师生一生的财富。未来，学校将会有更加优越的运
动环境，而到那时，运动会也不应只是一支队伍的拼抢争夺，从体育的本质来说，
全面享受运动的乐趣才是开展一切课程教育和比赛竞技的精髓。
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校党委书记宋觉：
“贾宇校长和我都是1979级，学校恢复招生的第一批学生，也是那个时候有

了第一届运动会，当时场地条件等很艰苦，土操场，一跑起来全是灰。随着我们
学校招生规模的扩大以及体育条件的改善，越来越多的师生参与到了运动会中
来，规模也越来越大，可喜可贺，相信在未来，会有更多的师生关心体育运动，参
加到运动会中来。”
体育部主任江华：

“执教许多年，跟随学校的脚步，从北区到南区，从雁塔到长安，见证了学校
的发展历程。现在，我校硬件设施不断改善，拥有了一流的运动场地，但是一流
的设施并没有带来一流的成绩，许多的项目纪录是1984年甚至更早就已经存在
的，因此，我校需要继续重视体育教学，做好整体规划，并且不断创新教学和训
练方式，以期推动我校体育事业的发展。”
党委宣传部杜超英：

“在宣传部待了许多年，拍摄了许多届的运动会开闭幕式、体育项目，至于这些
年的变化，我认为最大的变化是运动场地的变化和学生参与度的变化，运动场地的
条件已经翻天覆地，而学生参与度也越来越高，这是一个好兆头。”

西法大体育历史沿革西法大体育历史沿革
———从土操场上的运动说起—从土操场上的运动说起
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1981年陕西省大学生田径运动会

1983年，第五届田径运动会入场式

1989年，第十一届运动会，原法律系教职工入场式

2005年，第二十七届田径运动会，男子百米冲刺

颁奖典礼

教职工运动会

男子5000米

赛场风姿

预备……
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79级学生梁临霞在平衡木比赛中

裁判席

单杠

拼搏的班级

1979年，西北政法学院第一届运动会

一年一度的学生运动会颁奖仪式

女子标枪 汗与水

2004年，第二十六届田径运动会，长安校区
运动场首次迎来运动会开幕式


